
2024 . 6 . 18 星期二

一 纸 蝶 变 只 为 一 城

编辑：刘凯平 组版：曾彦红 校对：丁安顺

找 记 者 上 壹 点

读者热线>>>

0531-85193700
13869196706

济
宁
招
商
引
资﹃
磁
吸
力
﹄持
续
增
强

莱
赛
尔
纤
维
项
目
落
户
鱼
台

陈丹 崔常松 济宁报道

近日，鱼台县与新加坡金鹰集团完成签约，年产60万吨莱赛尔纤维项目落户鱼台，分两期建设4条世界单线体量最大的15万吨莱赛尔纤
维生产线。项目建成后，将成为国内产能最大、技术最先进的莱赛尔新材料生产基地。

招商引资是一个地区经济发展的源头活水。从国外到国内、从沿海到内陆，无不将项目招引视为拼经济的重要抓手，各各地各显其能。白
热化竞争下，该项目为何落户鱼台？鱼台和济宁做对了什么？

项目效果图。

企业与地方双向奔赴

莱赛尔纤维是一种全新纺
织面料，号称面料软黄金，其生
产工艺符合绿色、节能、环保标
准，被誉为21世纪最具潜力环保
纤维。源自天然木质纤维素，
100%生物基，属于国家鼓励类纺
织新材料，并且是全流程绿色纤
维，可持续、可再生、可降解，生
产全程无污染。这样一个新质生
产力的项目自然引来多地博弈。

“2022年初我们得知该项目
拟在山东选址，在针对其详细论
证后，当年4月第一次与企业接
洽。”鱼台县商务局党组书记、局
长张学芳说，当时竞争非常激
烈，要想脱颖而出，只有详细梳
理鱼台的资源禀赋，看能否满足
企业所需的各个要素条件，能否
降低企业的生产成本，这往往是
投资者决策首要因素。

从原材料运输看，水路运输
最大的优势是运能大、成本低、
污染小。水路运输成本为铁路运
输的1/4、公路运输的1/10，这对
于企业减少生产成本，提高产品
竞争力至关重要。莱赛尔项目进
口原料到达长江口岸后，可经京
杭大运河，航运至项目所在地，
大大减少物流成本。尤其山东省
交通厅、济宁市行政审批局已批
复同意将京杭大运河湖西航道

改造为二级航道，将进一步提升
其运输能力。

从生产环节看，产品制作中
需要大量的水。而鱼台的最大优
势，即是水资源丰富。鱼台县境
内17条河流纵横交错，12万亩湿
地风景如画，水资源丰富，地表
水储量5亿立方米，这是“绿水青
山就是金山银山”理念在鱼台的
开花结果，也是对“坚持以水定
城、以水定地、以水定人、以水定
产”原则的最好诠释。

从能源应用看，随着“双碳”
进程的推进，绿电不仅助力可
持续发展，利民、利国、利业，也
能够大大提高产品出口竞争
力。鱼台现有生物质电厂一座，
于2015年8月并网发电投产运
营，已连续稳定运营8年，年发
绿电量约2 . 4亿度，可替代标煤
7 . 8万吨，每年可减少碳排放约
12万吨。

从产业基础看，鱼台所在的
济宁市拥有深厚的纺织服装文
化和产业基础，形成了纤维、纺
纱、织布、服装、家纺及产业用纺
织品为一体的纺织服装产业链，
是全国最大的毛精纺产品生产
基地、纺织新材料研发生产基
地、功能性腈纶纱研发生产基
地，与莱赛尔纤维产业高度契
合。

从产品销售看，鱼台地处鲁
苏豫皖四省交界，项目选址地与
中国第二大粘胶纱生产基地—

沛县，隔河相望。周边300公里棉
纺企业最为集聚，棉花纤维年可
消耗220万吨，按30%替代比例，
莱赛尔纤维年可消耗约66万吨。

正是靠着人无我有、人有我
优的资源禀赋优势，鱼台强势闯
入企业视野。

营商环境就是生产力

良好的资源禀赋，是合作的
前提条件。要想打动企业入驻，
更要看城市是否政通人和、经济
是否充满活力，以及是否有高质
量的营商环境。

据了解，项目历经两年时
间，鱼台县始终坚持围绕投资者
所需所盼，锲而不舍，一直按照
项目落地推定，持续推进要素保
障，解决项目诉求，从未停步。在
项目考察初期，对提出的存在土
地空间不足等问题，迅速将项目
纳入全省双招双引重点签约项
目储备库，将用地调出永久基本
农田，纳入城镇开发边界。在了
解到企业需要上游NMMO溶解
的问题后，成功招引企业上游的
铁马新材料NMMO溶剂及羟胺
项目，解决莱赛尔纤维项目上游
原料供应问题，进一步降低企业
生产成本。

自4月21日项目在上海签订
投资意向协议后，济宁市、鱼台
县先后成立工作专班(指挥部)，

对照“9月份开工建设，明年11月
份建成投产”的目标，坚持一切
工作往前赶，倒排工期、挂图作
战。目前，项目区2个村庄213处
房屋拆迁已全部完成。项目用地
成片开发方案已获批，力争8月
底前供地。电厂技改扩建项目已
纳入省规划，可随时实施。白马
河航道升级工程已经开工，园区
道路拓宽已完成，园区配套污水
处理厂已立项。

6月11日，济宁市委书记林
红玉，市委副书记、市长于永生
会见金鹰集团金鹰中国董事长
陈昱廷时，陈昱廷指出，自4月21
日上海签约，短短不到50天，各
项工作进展迅速。项目选择落户
鱼台，除了客户市场、水运方便、
生物质电厂等配套齐全外，更重
要的是看中了鱼台的营商环境
和优质服务，尤其是通过到鱼台
县现场考察，对市县两级不等不
靠推进工作，十分感动，对双方
下步合作充满信心，下一步将在
鱼台县打造百亿级投资、百万吨
产能绿色低碳莱赛尔产业园。

金鹰集团中国区纤维业务
总裁张文涛指出，鱼台县各级干
部无怨无悔、不等不靠的工作作
风，是我们最终下定决心的关键
因素，让我见证了什么是济宁速
度，什么是鱼台效率。

想企业所想、急企业所急，
用心用情用功的招引，让项目落
户，看似偶然，实则必然。扫码看视频。
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